

En toda España DIEZ REALES trimestre, acompañando al pedido sellos de franqueos.

La correspondencia al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

# EL ECO POPULAR.

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSTITUCIONAL.

DIARIO POLITICO DE LA TARDE.

Se admiten á precios convencionales en la Administracion y Redaccion, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo.

Año II.—Núm. 265.

Lunes 13 de Enero de 1875.

Edicion de Madrid.

## EL ECO POPULAR.

MADRID 13 DE ENERO DE 1875.

### UN MINISTERIO TOPEPE.

Los partidos viven y se alimentan, no solo de sus doctrinas, sino por su disciplina y cohesion. En el momento que surgen divergencias ó diferencias de apreciacion en puntos concretos; tan pronto como alguno ó algunos de los miembros importantes de una comunión política se separan de la opinion formada por los acuerdos del mismo, aquellos hombres son protestantes y debe considerarse separados de la Iglesia.

El partido constitucional asiste á uno de esos momentos de su vida pública; son, por fortuna, escasos en número los hombres que, guiados indudablemente por su buena fé, se proponen seguir una conducta opuesta á la que determina el jefe aclamado de nuestro partido. El general Serrano, á quien todos reconocemos por jefe del gran partido constitucional, no solo por su alta posición, sino por sus muchos y justos merecimientos, ha dicho á sus amigos que desea la mayor ventura á la Dinastía, pero que no volverá á Palacio, ni será otra vez ministro de D. Amadeo de Saboya.

¿Qué deben hacer los hombres del partido conservador de la Constitución? Imitar la conducta de su ilustre jefe, y no ejecutar actos que los enemigos puedan traducirlos como memoriales para obtener el poder; y sin embargo, no todos los que firman en las filas de nuestro partido han seguido y siguen la senda indicada y señalada por el señor duque de la Torre.

Hace días que en los círculos radicales se hablaba con fruición de la disidencia de los Sres. Topete, Montejo, Balaguer, y algun otro ex-ministro con el resto de su partido; en la Tertulia radical, el Sr. Ruiz Zorrilla, haciéndose eco—según suponemos—de los mismos rumores, alabó, ensalzó y glorificó la conducta de los disidentes, así como á un colega que se cree recibe las inspiraciones de aquellos señores; llega la recepción del primer día del año, y se presentan en Palacio, á pesar de tener exacto conocimiento de que los Sres. Serrano y Sagasta habían acordado no asistir á acto alguno en la Cámara régia; se niegan los Sres. Topete y Balaguer á firmar el manifiesto de la Liga Nacional, prestando escrúpulos más bien metafísicos que reales y efectivos; y finalmente, corre de boca en boca, cada día más autorizado, el rumor de que en altas regiones se estudia la formación de un Gabinete conservador presidido por el Sr. Topete.

## JUAN EL MARINERO.

NOVELA ESCRITA EN FRANCÉS

por

H. DE SAINT GEORGES

y traducida por R. G. Torres.

—Esa existencia desahogada, esos placeres y felicidad á que os referís, han huido de mí para siempre: solo deseo un abrigo en que pasar mis tristes días con mis pesares y recuerdos.

El verdadero amor es tímido, y Juan se encontraba dominado por él.

Por un instante se creyó con suficiente valor para hablar, para desencadenar su comprimido corazón; pero un rayo de luna iluminó á la jóven, que se le presentaba tan imponente, tan noble, que su palabra espiró en sus labios, y antes que tuviera tiempo para reponer su emoción, Emma había desaparecido.

Desde esta entrevista ninguna ocasión de verla á solas volvió á presentarse; y si la casualidad los reunía sobre cubierta, Emma se alejaba con disimulo del marinero, al que no hablaba más que delante del capitán ó de Van Strump, su asiduo servidor, que había concebido una profunda y respetuosa afección hacia la criolla.

Una mañana, al estender el sol sus rayos de oro, el piloto dió la señal de que se distinguían las costas de Inglaterra.

Nosotros no hemos querido tratar esta cuestión en las columnas de El Eco Popular, porque jamás dimos crédito á semejantes rumores; pero estos van tomando cuerpo, y acentuándose mucho más al ver que periódicos del partido constitucional aconsejan la conveniencia de ese Ministerio.

Suponiendo y aceptando—que es mucho suponer y aceptar—que el Monarca llamase á los consejos de la corona á un Gabinete conservador, el acto de admitirlo el Sr. Topete, sería tanto como separarse de la opinion del general Serrano, el cual cree que los constitucionales no pueden ni deben ser gobierno despues de la manera anti-constitucional y anti-parlamentaria con que fueron despedidos. ¿Y cómo gobernaría el Sr. Topete si el ilustre duque de la Torre, jefe del partido, no le prestaba apoyo? ¿Con qué elementos constituiría el poder si no tenía á su lado la gran fuerza que mandan y dirigen el general Serrano y sus amigos?

Si no detenernos más en este punto, aunque pudiéramos hacerlo, porque se presta á grandes disertaciones, vamos á ocuparnos de otro que es aún más importante y merece que le tengan muy presente los que en estos momentos aspiran á dirigir la gobernación del Estado.

Sabido es que los radicales no se han de dejar arrebatarse el poder: que días pasados, cuando se hablaba del Sr. Topete, dijeron aquellos en sus periódicos que se proveyeran los ciudadanos de viveres para diez días y se encerrarán en sus habitaciones porque se iba á armar la gorda; que los capitanes generales de distritos han dicho á los oficiales que no entregarían el mando á un general conservador, y que se levantarían en armas el día que fuese nombrado un Ministerio de aquel partido; que los voluntarios de la libertad, los ayuntamientos y diputaciones provinciales se sublevarían, y que las Cortes se declararían en Convención, comenzando por proclamar la república y poner al Rey en camino de Italia; pues, sabido todo esto, ¿quién será tan osado que en tales condiciones se preste á recoger la triste herencia? ¿Dónde hay ejército—suponiendo que éste fuese leal á la prerogativa—para dominar una insurreccion hecha desde el Gobierno y disponiendo de todos los elementos que éste puede disponer? Y aun caso que fuera dominado y restablecido el orden, lo cual es muy difícil, ¿quién garantizaría al Ministerio conservador de que el Rey, pasados otros seis meses, no llamara de nuevo á los radicales y hacinase otra vez todo el combustible á la hoguera revolucionaria?

¿Y la odiosidad que traería en pos de sí un

Juan, al verlas, palideció, porque en ellas iba á dejar todas sus esperanzas, toda la dicha de su vida.

III.

### La familia Davidson.

Cuando estuvieron cerca de Brighton, el capitán Vander Plat se hizo anunciar á Emma.

—Señorita, la dije, antes de dos horas entraremos en el puerto. El sincero interés que me inspira hace que venga á ponerme á vuestras órdenes para el desembarco. Creo que preferiréis mi compañía, para llevaros á casa de vuestro tío, á la del bravo marino que os ha salvado. Mi edad, y aun mi posición, me hacen más á propósito para alejar cualquier sospecha. Espero, señorita, que no vereis en esta proposición mas que una prueba de simpatía hacia vos.

Aceptó Emma con reconocimiento la amable oferta del capitán, y le rogó que así que llegasen al puerto hiciera llevar á Mr. Davidson una carta, que se apresuró á escribir, concebida en los siguientes términos:

«Querido tío:

«Mi padre, único apoyo con que contaba en este mundo, ha sido asesinado por los negros sublevados en la colonia, que tambien han reducido nuestra casa á cenizas.

«Un valiente marinero europeo me ha sacado moribunda de entre las llamas, y solo á vos puedo hoy pedir una generosa protección.

«Dignaos concedérmela, querido tío, en nombre de los dos adorados seres que he perdido, los que bendecirán desde el cielo cuanto hagais por su hija.

Ministerio que, al hacer justicia y gobierno, habría de castigar, con energía y mano fuerte, á los perturbadores y enemigos del orden y de la verdadera libertad?

¿No tienen estas y otras muchas razones que no apuntamos, por no hacer demasiado largo este artículo, eco en el ánimo del Sr. Topete?

Y si el orden no se restablecía, y el señor Topete y la sociedad eran vencidos, ¿qué inmensa responsabilidad no contraería nuestro partido por haber tomado el poder en una ocasión en que debía de comenzar por dar batalla á los elementos deletéreos y perturbadores?

Si no abriguemos la presunción de dar consejos á nadie, creemos que si el Sr. Topete, y los hombres del partido constitucional que están á su lado, estudian detenidamente el estado del país, deben dejar pasar los sucesos sean cualesquiera; no crear divisiones en el seno del partido; que este, compacto y con gran fuerza de cohesión, llegará al poder en una situación despejada, sin que tenga que reñir batallas ni ametrallar al pueblo.

No haya impaciencias, y la patria se habrá salvado por los esfuerzos del partido conservador constitucional.

Trasladamos de nuestro apreciable colega *El Debate* los párrafos que siguen, con los cuales nos hallamos completamente conformes.

### «EL MANIFIESTO DE LA LIGA.»

En otro lugar de este número nos ocupamos, aunque brevemente y con relación á lo que dicen algunos de nuestros colegas, de lo ocurrido en la tarde de ayer en la sesión que celebró la junta directiva de la Liga Nacional, para oír la lectura del notabilísimo documento redactado por el Sr. Lopez de Ayala. Hoy mismo acaso, ó mañana, si hoy nos fuese imposible, repartiremos á nuestros suscritores ejemplares del manifiesto, aprobado y firmado por toda aquella junta, con excepción de los Sres. Topete y Balaguer, que han llevado adelante el propósito que manifestaron en el Centro hispano ultramarino.

El pesar que nos causa la conducta de aquellos dos personajes políticos del partido constitucional es grande seguramente, y debemos confesarlo; pero está en mucha parte compensado por la actitud digna, patriótica y levantada que, en presencia de aquel suceso, observan nuestros correligionarios, y que es tal como se debía esperar de quienes, con tan noble lealtad, defienden los sagrados intereses de la patria en la Península y en Ultramar.

Para nosotros y para cuantos pertenecen al gran partido constitucional no hay duda alguna, no hay vacilaciones ni incertidumbres en la grave cuestión á que el manifiesto de la Liga se refiere. El espíritu que aquel escrito ha inspirado en el sentimiento casi unánime de la nación española; y nuestros amigos y nuestros hombres, y nuestros círculos, y nuestras comisiones de

«Perdonad este paso que las circunstancias obligan á dar á vuestra sobrina

EMMA ELLIOT.»

Al saber Juan la resolución decisiva de la bella criolla, al ver acercarse por momentos el instante de tan dolorosa separación, la más profunda pena embargaba su alma.

—¡Ah! por qué no habré rechazado cuantos esfuerzos hicieron para conservar mi vida; por qué no habré arrancado el apósito que me pusieron para conservarla. ¿No hubiera sido preferible la muerte mil veces, antes que vivir lejos de mi adorada Emma, sin esperanza de volverla á ver?

El pobre joven, anegado en llanto, permanecía en su camarote, en tanto que la tripulación, reunida sobre cubierta, saludaba con alegres hurras la tierra, á la que llegaban al cabo de dos meses de penosa travesía.

Así que anclaron en el puerto, el capitán envió á un grumete á la casa de Mr. Davidson, con encargo de que entregase la carta de Emma.

A las dos horas volvía el mensajero con la contestación siguiente:

«Sobrina:

«Tus desgracias me han impresionado vivamente.

«Ven cuando quieras; en esta casa te aguarda

tu tío

«JOHN DAVIDSON.»

Esta carta era, como se vé, demasiado laconica, pero Emma atribuyó este laconismo al deseo que tenían de recibirla cuanto antes, y en el fondo de su alma agradeció el deseo.

provincias no cumplirian bien con la comisión que les toca desempeñar en estos momentos solemnes, si no estuviesen con la convicción y con la fuerza al lado de los que suscriben el manifiesto redactado por el señor Ayala.

Creemos, por tanto, que los Sres. Topete y Balaguer no representan en esta ocasión los intereses de la colectividad que los designó para formar parte de la junta directiva de la Liga Nacional, no resumen con fidelidad las aspiraciones del partido conservador, no llevan con acierto la palabra en nombre de nuestros correligionarios.

El partido constitucional, todo él, con excepción de los Sres. Topete y Balaguer y la de pocas, poquísimas individualidades, lastimosamente equivocadas ahora, está conforme con el manifiesto de la Liga Nacional, en su espíritu, en su forma, en sus afirmaciones, en sus consideraciones, en su alcance, en su objeto, en todo, en fin, lo que constituye y hace de él uno de los documentos más graves, más importantes y más trascendentales de la época agitada y difícil que le ha producido.

### LA MANIFESTACION DE LOS PENDONES.

Manifestacion de pendones debe llamarse la que ayer se verificó en esta capital, y ella vino á probar lo que por los periódicos se venía diciendo desde que se anunció, á saber, que sería una manifestacion oficial y de partido.

Unos 500 individuos se reunieron en el Prado, pero estimulados por las músicas y por la curiosidad, se cuadruplicó aquella cifra durante el trayecto que recorrieron los manifestantes.

La manifestacion fué, por lo tanto, tan escasa en personas, como numerosa en pendones, y estaba formada exclusivamente de empleados y de algunos radicales, á quienes se les ha hecho creer que si la manifestacion no era numerosa, estaba sancionada el ministerio Zorrilla á dejar el poder á los conservadores.

Los munidores y directores de la manifestacion, gestionaron ayer por la mañana para que fueran los dependientes de las casas de comercio, cuyos amos son ó han sido hasta aquí, reconocidamente radicales; tambien los alcaldes de barrio y demás autoridades que tienen influencia en el pueblo, hicieron grandes trabajos para allegar concurrentes á la manifestacion reformista.

Escusado es decir que iban tambien entre los manifestantes muchos individuos de la sociedad abolicionista, casi todos conocidos ya del público por sus opiniones, que no ocultan en el terreno particular, aunque disimulan cobardemente en el terreno oficial, y algun que otro filósofo extravagante.

Tambien vimos muchos diputados y senadores que no creen, sin duda, en la eficacia de las Cámaras, puesto que concurren á las procesiones callejeras.

No podían faltar *La Discusion*, *La Nueva España* y *La Tertulia*, cosa que á nadie chocó, por razones que están al alcance de todos los que sabemos los móviles que impulsan á los reformistas y los que deciden la actitud de estos colegas.

Una entrevista era indispensable antes de abandonar el buque entre la hija de Elliot y su salvador; entrevista que aquella dilató hasta el último momento, porque comprendía lo dolorosa que había de ser para ella, conociendo ya lo que pasaba en su corazón.

Aquellos dos seres, cuyas almas se hallaban desgarradas por iguales tormentos, que sufrían el mismo dolor, iban á sea separados para siempre, cuando hubiera bastado una sola palabra para asegurar su dicha.

—Si algun día, dijo la criolla al marinero al despedirse, mi vida pudiera pagar la deuda de reconocimiento hacia vos, venid á pedírmela, os pertenece.

Estas palabras, dichas á Juan en uno de esos momentos en que el corazón puede expresarse sin testigos, en uno de esos momentos en los que ninguna mirada curiosa, ningún oído indiscreto puede recoger las tiernas confidencias de un alma enamorada, hubiera hecho que cayese á los pies de Emma y su cariñoso secreto habría escapado de su pecho.

Pero toda la tripulación del brick asistía á tan dolorosa despedida, y el marinero tuvo que contener una frase que tal vez le hubiese salvado: no pudo contestar ni una sola palabra; estrechó la mano que la jóven le tendía, y huyó de aquel sitio enjugando sus lágrimas.

Van Strump, que no amaba á Emma, pero que sentía hacia ella una afección de que no se daba cuenta, más valiente que su camarada, la dijo:

—Señorita, cinco hombres hay á bordo que se hubieran dejado matar por vos; desde aquella noche de peligro, todos os adoran; yo en su nombre voy á pedir el pago de nuestro afecto: antes de partir dejadme que os abrace por todos!

Para que no faltase á la manifestacion ninguno de los detalles que son propios de la falta de educacion y groseros instintos del radicalismo, todas las murgas que iban en la procesion radicalena, al pasar por delante de la casa en que habita nuestro querido amigo el señor Sagasta tocaron el *Trágala*; inocente y salvaje desahogo de las estúpidas hordas radicales.

En resumen: la manifestacion fué cursi y poco numerosa; apenas irian de 3.000 á 3.500 individuos, cuando es sabido de todo el mundo que son muchos más los empleados del Gobierno en esta capital.

Bien puede llamarse, pues, á la manifestacion de ayer la manifestacion de los pendones, porque fueron estos los que más abundaron.

La *Gaceta* de anteayer nos participa la noticia de que el cabecilla Palloc ha muerto en un encuentro con las tropas.

Ya, que recordemos, es la segunda vez que muere el mismo Palloc; es posible que aún vuelva á la vida, y se nos anuncie oficialmente su muerte.

¡Cuánta farsa radical publica la *Gaceta*!

El *Acusador* es el título de un periódico que empezará á ver la luz el 16 del actual. Trae al estado de la prensa la mision de desmascarar á los asesinos del general Prim, lo cual prueba que no tiene el colega una alta idea de la administración de justicia.

De seguro que el colega es radical, y sólo nos extraña el propósito que manifiesta de no servir los intereses de partido alguno.

El conocido escritor Sr. Llofrin y Sagrera ha presentado al señor marqués de Manzanedo, presidente de la Liga nacional, las adhesiones del comité del partido constitucional de Alicante y de la minoría del ayuntamiento de aquella localidad á todos los actos del Centro hispano-ultramariano y de la Liga nacional.

Algunos colegas dan cuenta de un incalificable acto del Sr. Ruiz Zorrilla, y es el de que por no haber dado cuenta al Rey del fallecimiento del emperador Napoleón, tuvo aquel noticia del triste suceso por una persona extraña al Gobierno, y hallándose en el teatro. No es extraño que atiendan tan poco á las formas más rudimentarias de cortesía los que nada se cuidan del fondo de las cosas.

En la manifestacion reformista de ayer tarde, vimos al futuro gran cruz de María Victoria, Sr. Brea y Moreno, famosísimo inventor del aceite de bellotas, con sávia de coco equatorial.

El Sr. Brea y Moreno, muy aficionado á los anuncios, quiso anunciarse ayer á sí mismo, y apro echó la ocasion para hacerlo con acompañamiento de música y platillos. Como la ocasion la pintan calva, el inventor del aceite de bellotas no la deja perder nunca, y en esto consiste el gran talento del Sr. Brea.

No sabemos si la actitud decididamente antiesclavista del Sr. Brea, ablandará al Sr. Becerra, que parece pone alguna dificultad en conceder al primero la indicada gran cruz de María Victoria.

Los radicales tienen el don de la oportunidad.

Entre los diferentes pendones que llevaban en la manifestacion de ayer tarde, vimos uno, cuyo lema era: «Córtes de 1812.»

El recuerdo no puede ser más oportuno. Sabido es de todo el mundo que en aquellas Córtes se oyeron discursos muy parecidos á los de cierto diputado puerto-riqueño; sabido es lo que aquellas Córtes hicieron y las consecuencias que tanta sangre y vergüenza costaron á España.

Esto precisamente es lo que, recordando aquellos sucesos, y lo que los originó, se teme hoy por todos los leales; de suerte que no pudo ser más oportuno el recuerdo de las Córtes de 1812, en la manifestacion de ayer tarde. Apostaríamos cualquier cosa á que la idea no la inspiró Martos, ni ninguno de sus amigos los reformistas de balde.

Los periódicos vienen diciendo estos días que en la presidencia del Consejo duermen todas las noches cuarenta guardias amarillos, y que el Sr. Ruiz Zorrilla tiene un miedo que vale por cuatro.

A nosotros no nos sorprende nada de cuanto haga el jefe de pelea para poner á salvo su persona. Por eso nos reimos mucho cuando dijo que morirá á las puertas de Palacio, porque está en la conciencia de todo el mundo que si algún día hubiese en Madrid algun movimiento insurreccional, el Sr. Ruiz Zorrilla echaría á correr, y no pararía hasta salir de España. Por eso tambien dimos poco crédito á la noticia de que habian tratado de asesinarle en la calle del Pez; despues de [todo], estamos seguros que la cosa no pasaria de alguna cerilla que al paso pisaria el héroe ó su compañero.

Pero cuando el miedo del Sr. Ruiz Zorrilla ha tomado proporciones colosales, ha sido en estos últimos días. Figúrense nuestros lectores, que la presidencia del Consejo de ministros parece de noche un campamento: guardias amarillos en la entrada, en la escalera, en las salas, y hasta hay quien asegura que debajo de la cama del jefe de pelea.

Hasta tal punto llega ya el miedo del bueno de D. Manuel, que ha encargado á un amigo de su confianza que le comprase un busto del general Molke, que vió días atrás al pasar por la carrera de San Gerónimo, y no deja ni

un momento de llevarlo en el bolsillo para sacarlo en caso de peligro; porque ha sabido que el Cid campeador ganó batallas despues de muerto, y que, por lo tanto, bien puede ganárselas el busto del célebre general prusiano.

¡Pobre D. Manuel! ¡Sr. reformista de balde, y llevar un susto cada momento, es cosa para desesperar á un ministro de cal y canto! Pero él lo sufre todo por... patriotismo, si señor, por patriotismo.

Anoche, segun nos asegura persona que debe saberlo, tuvo lugar una entrevista de ciertos personajes del radicalismo y otros del partido republicano. En esta reunion se trató, más que de las cuestiones presentes, de la posibilidad de que sobrevengan el día menos pensado ciertos peligros para... los radicales, y por consiguiente, para los republicanos.

Ante estos peligros, parece que desaparecieron algunos pequeños escrúpulos del jefe del radicalismo, y se acordó, en cuanto llegue el caso, seguir los consejos de cierto habilidoso republicano, de echar el lastre al mar, y que la nave siga su curso hasta llegar á salvo al puerto de la república federal, que la está ya esperando para darla abrigo.

Nos parece que los cálculos de los republicanos y radicales tienen algo de las cuentas de la lechera, y que la nave del Estado se va al fondo en cuanto estalle la tempestad que se avecina, con y sin el consabido lastre. Si los republicanos, mejores pilotos, sin duda, que los radicales, se encargan de dirigir la nave, tanto peor para ellos, que no ven que esta camina iba haciendo agua por los cuatro costados.

Parece que el general Moriones se ha detenido en Logroño para conferenciar con el ilustrado Espartero, y consultarle el plan de atacar impetuosamente á las facciones de Navarra.

Nos parece muy acertada la conducta del general Moriones. Nadie tan autorizado como el invicto duque de la Victoria, que concluyó con el carlismo en los campos de Vergara, para aconsejar al general Moriones y discutir el plan de campaña, á fin de que en breve tiempo queden exterminados los constantes enemigos de la tranquilidad de España.

El Consejo de ministros del sábado duró desde las dos de la tarde á las siete de la noche. Graves debieron ser los asuntos que se trataron, cuando no habiendo podido concurrir el Sr. Becerra por una desgracia de familia, fué llamado dos veces para que se presentara.

Con este motivo corrieron rumores alarmantes; pero todo quedó en conjeturas. Nuestra opinion no es nueva en el asunto; el ministerio Zorrilla no caerá hasta que arrastre consigo una institucion que está abrazada al radicalismo, y para que esto suceda, es aún pronto.

El Maestrazgo está ya declarado en rebelion; la faccion Cucala, que menta la *Gaceta* se componia de 200 hombres, cuenta con cerca de 1.000, segun cartas que hemos leído. Cucala, el asesino de Segarra, recorre los pueblos, exige contribuciones y fusila á los que no se prestan á servirle.

Confiamos mucho en la actividad del nuevo capitán general Sr. Velarde, que conoce muy bien el Maestrazgo, y si no dá á la faccion un golpe decisivo é inmediato, la provincia de Castellón dará batallones y regimientos á los carlistas.

Anteayer por la noche y ayer por la mañana se repartió por las calles de esta capital con profusion el siguiente soneto, que merece ser conocido, y que, segun parece, es debido á la pluma de un distinguido autor dramático:

«A la manifestacion preparada para el 12 de Enero, en favor de las reformas de Ultramar.

Con la ayuda de Dios, del Oceano  
Sacó un mundo Colon, absorto y mudo,  
Y en él plantó su victorioso escudo  
El indomable esfuerzo castellano.

Con la ayuda de Grant, ¡oh soberano  
Pueblo, de instinto nacional desnudo!  
Quebrantas hoy el misterioso nudo  
Que nos ligaba al mundo americano.

Gózate, aplaude sin temor, comienza  
A celebrar la fé de quien te engaña,  
Hasta que el peso del baldon nos venza.

Que cuando llere su deshonra España,  
Recogerás tú solo la vergüenza,  
Y otros el fruto de su infame hezaña.»

Nuestro apreciable colega *El Gobierno* ha cometido una omision involuntaria, que le rogamos corrija.

Consiste esta omision en que, al hablar de los periódicos que representan el partido constitucional, prescindió por completo de *El Eco Popular*, que viene defendiendo, con poco talento sin duda, pero con tanta fé y decision como el que más, las doctrinas y los hombres del partido constitucional, siempre que se ven atacados por nuestros enemigos, cualesquiera que estos sean.

Rogamos, pues, á nuestro querido colega *El Gobierno* que nos coloque al lado de *El Diario Español*, porque somos antidinásticos como éste, y como éste pertenecemos al gran partido constitucional, y no decimos de *La Política*, porque no sabemos que el colega pertenezca al expresado partido, puesto que es uno de los que con más saña le han combatido.

Ya que este ruego hemos dirigido á *El Gobierno*, lo hacemos estensivo á algun otro de nuestros colegas que, no sabemos por qué motivos, no nos cita nunca cuando enumera los periódicos del partido constitucional.

El Consejo de Estado, á donde fué llevada la cuestion sobre declaracion de hijos ilegítimos á los habidos de matrimonio canónico, la ha resuelto de la manera más revolucionaria, ó sea que los hijos que no nazcan de matrimonio civil, no se les considere como legítimos.

¿No era bastante pena la privacion de los derechos civiles y una multa, como castigo, por la desobediencia?

Los diputados y senadores, estando abiertas las Córtes, no deben asistir á manifestaciones, que tengan por objeto influir en la opinion de las Cámaras; y, sin embargo, al *meeting* de ayer asistieron muchos diputados y algun senador, y el acto fué presidido por un oficial general del ejército.

Despues de todo, los manifestantes no quedaron satisfechos del número de concurrentes, á pesar de haber sido citados los empleados activos, los del municipio y los voluntarios de la libertad. Pocos asistentes habria que no fuesen empleados.

Ayer domingo hubo Consejo de ministros, á pesar de ser día festivo. Llama la atencion la frecuencia de los Consejos, y la larga duracion de ellos.

¿Qué ocurre para tanto Consejo? ¿Se han recibido noticias alarmantes de los carlistas?

La *Internacional*, despues de haber perturbado á Europa, ha estendido su propaganda á Chile, hasta ahora pacífica república.

Las huelgas están á la orden del día en Valparaíso.

Los torcedores de cigarros continuaban inflexibles, habiendo resuelto organizar una sociedad en rebeldia contra sus patronos. Se hablaba á última hora de que el contagio se habia propagado á los oficiales de sastrería.

En el Perú habia tambien huelgas á la salida del último paquete.

Los alumnos del seminario de Trujillo, habian incendiado el local de su colegio á los gritos de ¡Viva la libertad del pensamiento! ¡Abajo los jesuitas!

La mala semilla hace progresos.

Parece que se ha confirmado oficialmente la muerte del general carlista Castell de resultas de las heridas que recibiera en la accion última con las tropas del ejército.

Si *La Correspondencia* no rescita de nuevo al jefe rebelde, es un gran golpe para los partidarios del Terzo.

El señor cardenal arzobispo de Valladolid ha hecho renuncia de la gran cruz de Carlos III. Bueno estará su eminenia para pagar contribucion por las condecoraciones, cuando hace cuatro años que no recibe un real de su asignacion.

Son innumerables los ayuntamientos, centros y miembros de la nobleza titulada que se adhieren al patriótico pensamiento de la Liga nacional.

La manifestacion de ayer fué de lo más oportuno que hemos visto. Esos *meetings* tienen por objeto formar la opinion para que los poderes resuelvan en favor de lo que los manifestantes desean; pero cuando los poderes ejecutivo y legislativo han determinado una cuestion, como sucede en el momento actual, que las Córtes, con la proposicion votada del señor Becerra, han abolido virtualmente la esclavitud, no son necesarias manifestaciones, y solo conducen á que unos cuantos caballeros particulares se exhiban por las calles.

Pero la farsa es patrimonio de los radicales.

Afortunadamente ha salido falsa la noticia que se hizo correr en el Bolsin la noche del viernes, y que ayer fué objeto de conversacion en todos los círculos. Nos referimos á la quiebra del Banco de París, de cuya noticia se hizo eco algun periódico.

A fuer de buenos españoles y celosos, como pocos, del crédito de nuestra pobre patria, nos alegramos que la quiebra no exista. Antes por el contrario, se nos dice que las entregas de metálico hechas por el Banco de París al Gobierno en estos últimos días son extraordinarias, y que seguirá hasta cumplir su compromiso, lo cual debe calmar la justa alarma de los rentistas y hombres de negocios por aquella funesta noticia.

¡Lamentable y triste situacion para el mortal que tiene que viajar!

Hace cinco días salió de esta córte un caballero por la línea del Norte, y al llegar á Avila el tren, ó poco antes, recibió varios balazos, que afortunadamente no hirieron á nadie.

El referido caballero salió anteayer de Alfaro (Rioja) por la línea de Zaragoza á esta córte, y al llegar á Bardes, recibió, sin saber de dónde, una fuerte herida de piedra, tirada, al parecer ó por presuncion, con honda; quedó por de pronto sin sentido y anegado en sangre, y como venia solo en un departamento de primera, nadie pudo darle auxilio; recobró el sentido, abrió el cristal, pidió socorro y no fué oido.

Llegó el tren á Bardes, y fué curado con esmero por el jefe de estacion y su señora con agua y vinagre, por no haber ni árnica.

Ha llegado á esta con un aturdimiento inexplicable por la gravedad de la herida; y gracias á la Divina Providencia, se ha librado de una muerte segura. Puede decirse por esta

sencilla narracion, que vivimos en un país de salvajes.

Segun *La Correspondencia*:

«El Sr. Alvarez, director de *El Imparcial*, declaró anoche, en la Tertulia progresista democrática, que declinaba la honra de formar parte de la comision directiva de la manifestacion en pró de las reformas de Ultramar, por disentir del fin de la manifestacion, aunque sólo en una cuestion de procedimiento en lo que se refiere á la abolicion inmediata de la esclavitud. Uno de los concurrentes pidió que esta declaracion se hiciera constar, y el Sr. Alvarez, asintiendo á aquella peticion, indicó que tal era su deseo, porque *El Imparcial* no podia de ninguna manera arriar su bandera; pues sigue creyendo, y cada día es más firme su convencimiento, que la abolicion gradual seria más acertada que la inmediata.»

Y sin embargo de la declaracion del director de *El Imparcial*, este diario viene combatiendo todos los días á la *Liga nacional*, suponiéndola propósitos que no tiene.

*El Imparcial*, como el Sr. Gasset, hábiles funámbulos, quieren manejar el balancin para sostenerse en la cable político, pero no siempre puede hacerse y á veces suele costar una caída peligrosa.

El día 18 llegará á Madrid el director del *Crédit foncier*, Sr. Fremy, con algunos altos funcionarios, á fin de dar impulso á la instalacion del Banco Hipotecario, del cual se crearán grandes sucursales.

El alcalde de Azalla dice que los trabajadores de la vía férrea se amotinaron pidiendo aumento de jornal y disminucion de horas de trabajo.

*La Epoca*, contestando á un periódico radical, dice:

«Si *La Tertulia* sabe lo que nosotros ignoramos por completo, es á saber, que desde Cuba se envian gruesas sumas para sostener á la prensa que llama negra, poco trabajo debe costarle la prueba. En cambio, el *Boletín*, de Puerto-Rico, ha dado una que no ofrece duda, publicando la circular en que los diputados provinciales hacian un reparto para atender á los periódicos reformistas.»

Chúpate esa y vuelve por otra.

Se ha constituido la Liga nacional para mantener la integridad del territorio, en Jaen, San Sebastian, Zumárraga, Crevillente y Cádiz.

Los efectos públicos, y especialmente los bonos, se repusieron algo en la Bolsa del sábado, de los quebrantos de estos días.

Se atribuye esta alza á haberse comprometido el Banco de París á recoger los vencimientos del 15 contra el Tesoro, que eran considerables, recibiendo en cambio bonos, que acabará de apagar.

Solo el Sr. Urquijo tiene pagará del Tesoro, vencederos en dicho día, por valor de 243 millones.

Leemos en un periódico de Alcoy:

«Muy cerca de esta ciudad, en la falda de la montaña de San Antonio, acaba de tener lugar un hecho de armas del que quizá pocos lectores tengan noticia. Hé aquí un breve relato:

«Una turba de muchachos, cuyo número parece ascender á unos veinte, armados de puñales, cachorritos y gran provision de piedras en los bolsillos, se batieron la tarde del lunes último en el referido punto con tan entusiasta denuedo, que, segun el testigo ocular que nos refiere la accion, esta tuvo por resultado tres heridas, aunque leves.

Un caracol supla el servicio de corneta á los precoces guerreros, cuyos jefes llevaban por distintivo una chafarrinada de almagra en uno de sus carrillos.

Ignoramos por cuál de los dos bandos en que se dividian quedó la victoria, pero sea como fuere, creemos que vencedores y vencidos bien merecian en premio de su bélico ardor una buena azotina y más cuidado por parte de sus padres.»

Se han recibido por la vía de Nueva-York los siguientes despachos de Cuba:

«Habana 14 Diciembre.—El gobierno está comprando en Méjico caballos para el ejército.

Continúa la peste entre los de aquí, y muchos se mueren.

Idem 17.—El general Riquelme está aquí conferenciado con el capitán general.

Los comerciantes de la Habana ofrecieron ayudar al intendente para cobrar con exactitud los derechos de aduana. A consecuencia de esto, el intendente suspendió la publicacion de las casas que defraudaron la Hacienda.

Continúa la enfermedad de los caballos.

Ha vuelto á Puerto-Rico el propietario del *Boletín*, Sr. Larroca, desterrado por el general Latorre.

Idem 18.—Ha llegado aquí el ministro del Interior de los Estados-Unidos, Sr. Delano.

La cosecha de tabaco será abundante.

Los caballos van mejorando.

Idem 24.—La cosecha de azúcar cada día promete ser mejor.

Los caballos de aquí y de las inmediaciones van mejorando; pero la enfermedad se propaga á los distritos del interior.

El domingo por la mañana llegó el *City of Mérida* de Nueva-York.

El cambio sobre los Estados-Unidos á 60 días, está de 40 á 40 1/2 por 100 de premio, en papel; á corto plazo, de 42 á 42 1/2 id. id.; á 60 días, en oro, de 22 á

22 1/2 id. id.; á corto plazo, de 24 1/2 á 25 id. id.; sobre Londres, de 34 1/2 á 35 id. id.; sobre París, de 17 1/2 á 18 id. id.

Una numerosa partida carlista, que suponemos será la que manda Ferrer, entró hace pocos días en Gandesa. Apoderose inmediatamente de las casas consistoriales, lo cual no le costó ningún trabajo, pues los pocos voluntarios de la libertad, creyéndose impotentes ante tan numerosa fuerza, se retiraron á Mora de Ebro. Instalada en el pueblo, su primer acto fué exigir 200 duros de contribucion. Mientras se practicaban las operaciones para el cobro, abrió la cárcel poniendo en libertad á unos 20 presos, y dejando á ocho á quienes se instruye causa criminal por delitos graves; quemaron los libros del registro civil y el árbol de la libertad; y por último, hicieron pedazos el retrato de D. Amadeo.

—La Esperanza declara que D. Alfonso de Borbon y de Este se halla en España, y que así le consta oficialmente.

—El jefe carlista Mendizabal se apoderó en Arteta de 8.949 rs., pertenecientes á los socios de las quintas. En Ochos, 48 carlistas, mandados por Gregorio Azcona, se llevaron 76 pesetas del fondo de cédulas de empadronamiento.

—En Vilaseca penetraron los carlistas en número de 400, trabándose una lucha cuerpo á cuerpo en las calles de la poblacion, en cafés y tabernas, con arma blanca por parte de los republicanos de Vilaseca, pues no tuvieron tiempo de ir por las armas. A las diez eran rechazados los carlistas, parapetándose en el castillo estramuros de la poblacion. Hay un muerto y dos heridos de los de Vilaseca.

—En la aduana de Hendaya fueron detenidos por la policia francesa 400 bultos, cuyo contenido era uniformes carlistas.

—Parece que los carlistas que rodean á Reus, ocultos en los barrancos, son en número de 800. Los manda Vallés.

—Hace tres días se tomaron en Reus grandes precauciones por creer que los carlistas pensaban penetrar en dicha poblacion. Varias patrullas de caballeria recorrieron los sitios que se creyó necesario.

—El cabecilla Mendoza se apoderó en Beire y Pitiillas de los fondos públicos, y se llevó al jefe de la estacion de este último pueblo, amenazando á los de Caparrós y Olite, quienes han pedido tropas para custodiar estas estaciones, y caso contrario los empleados se disponen á abandonarlas.

—El cabecilla Rada, con 180 infantes y algunos caballos, se hallaba en Solchaga, próximo á Mendivil, habiendo salido una columna en su persecucion.

—En Echarrí-Aranaz estuvo una partida de 30 hombres mandada por Arauza, y despues de sacar 9.000 reales se marchó al monte Alar.

—Las partidas carlistas de la provincia de Guipúzcoa van armadas con carabinas giratorias.

—La faccion Borrás, fuerte de 70 hombres, marchó desde Aguaviva, Aragon, en direccion á Zurita, distrito de Valencia.

—El teniente coronel Sr. Arjona, entró en Morella conduciendo 28 prisioneros carlistas, habiendo muerto otros dos en el camino á causa de las heridas que recibieron; 30 armas de fuego, una caja de municiones del sistema Berdan y doce sacos de cápsulas. Los prisioneros han sido puestos á disposicion de los tribunales ordinarios.

—Los carlistas que dias pasados entraron en Estella, recorrieron despues, segun cartas de aquel punto, las principales villas de la ribera del Ebro, llevándose el dinero y caballos que han querido.

—Hoy se ha hablado en el salon de conferencias de haber entrado los carlistas en Tremp tras una larga y enérgica resistencia de los voluntarios, que se defendieron cuatro horas y causaron bastantes bajas á los facciosos.

—Los carlistas, al entrar en Tremp, tuvieron 5 muertos y 9 heridos. Los voluntarios tuvieron 4 hombres fuera de combate. No pudieron resistir más de 4 horas por falta de municiones y ser pocos.

—El número de las partidas de Navarra que mandan Perula, Hollo, Senosecain, el cura de Gollano y Romero, asciende próximamente á 700 hombres con 80 caballos. Además de los indicados cabecillas, hay otros de menor importancia que á lo sumo llevan 50 hombres, si bien entre ellos está un tal Ralica, de Tafalla, que manda una fuerza de 430.

NOTICIAS GENERALES.

La Gaceta de ayer publica un decreto nombrando oficial de la clase de primeros del ministerio de Ultramar, en comision, á D. Joaquin Rosell, gobernador que ha sido de Mércia.

—La Gaceta de ayer publica el siguiente extracto de los despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy:

«Vascogudas y Navarra.—Una columna al mando del gobernador de Vizcaya alcanzó y batió ayer en Orozco á la partida carlista de Cecilio del Campo, cogiéndole ocho prisioneros, uno de ellos gravemente herido; siete armas, cananas mónicas, dos caballos y la mula que montaba dicho cabecilla.

La columna del comandante capitán de carabineros D. Demetrio Solís batió tambien en Bureña á la faccion de Bonifacio Gomez, la cual se pronunció en dispersion, dejando en poder de las tropas un prisionero herido y tres caballos.

Las facciones Goiriena y Culetrin fueron batidas en Echagüen por las fuerzas del coronel Godoy, causándoles un muerto y teniendo las tropas un contuso.

En el resto de la Peninsula no ha ocurrido ninguna novedad extraordinaria.»

—La Gaceta de hoy publica los siguientes decretos expedidos por el ministerio de la Guerra: Promoviendo al empleo de brigadier de ejército al coronel del regimiento infanteria de Asturias, D. Ignacio Villaloz y Rucando.

—Promoviendo al empleo de brigadier de ejército a coronel del regimiento infanteria de la Albuera, don Juan Ciriot y Espi.

—Concediendo la gran cruz del Mérito militar de la designata para premiar servicios de guerra, al brigadier D. José Arrando y Ballester, gobernador militar de la provincia de Lérida.

—Nombrando ministro togado del Consejo Supremo de la Guerra, á D. Victor Zurita y Murillo.

—Tambien publica la Gaceta de hoy los siguientes despachos telegráficos recibidos en el ministerio de la Guerra hasta la madrugada de hoy:

«Vascogudas y Navarra.—Alcazada anteayer la partida carlista de Soroceta en las alturas de la Peña llamada Galza Arrieta, por fuerzas reunidas de carabineros de Navarra, al mando del comandante Ramirez, y de migueletes al de Arana, fué batida y dispersada, habiéndole causado dos muertos y varios heridos; se le cogieron algunas armas y municiones. Ayer á las seis de la tarde volvió á ser estrechada y batida dicha faccion en la Peña de Aya, ignorándose todavia los detalles del encuentro.

Cataluña.—Las noticias acerca del encuentro que tuvo lugar el día 10 en las inmediaciones de Mora ó en las facciones de Saballs, Huguet y Frigola, manifiestan que la dispersion fué grande; que se les causaron ocho muertos, entre ellos al cabecilla Frigola, cuyo cadáver fué enterrado en Mora, y multitud de heridos que se vieron retirar, quedando en poder de las tropas seis prisioneros, dos caballos, fusiles, carabinas y efectos de guerra. Las tropas tuvieron 10 heridos, dos de ellos graves.

En el resto de la Peninsula no ha ocurrido ninguna novedad extraordinaria.»

—En uno de los cafés de Málaga hubo noches pasadas una grave cuestion, resultando varios heridos y un muerto. Acabó el juzgado de semana, y las inmediaciones del edificio fueron cercadas por un piquete de carabineros. Estos sucesos motivaron algunas carreras por las calles inmediatas á la en que está situado dicho café.

—La momia descubierta en las escaleras del convento de Santa Clara de Córdoba, se supone sea la de doña Mencia de la Oliva, hermana y madre respectivamente de los célebres bordobeses Fernan Perez de Oiva y Ambrosio de Morales, la que, despues de enviudar, se encontró en aquel convento con su hermana y su hija, siguiendo su aficcion á escultura, y construyendo allí un crucifijo de tamaño natural, que se veneraba en el coro del mismo. Dicha señora murió á fines del siglo XVI.

—En Mércia ha recibido los últimos sacramentos una anciana, que cuenta 102 años y 41 meses de edad.

—Dicen de Mércia que la autoridad militar de aquella ciudad tuvo noticia de que en la noche del 7 al 8 del corriente se trataba de sorprender la guardia del cuerpo de carabineros, que guardan la posada del Malecon. La misma autoridad, en hora oportuna, reconoció escrupulosamente este edificio reduciendo á prision á cuatro individuos que en él se hallaban.

—Los números premiados en el sorteo de las alhajas y dinero en beneficio de la Inclusa de esta corte, ha sido: 1.º, 28.175.—2.º, 11.576.—3.º, 1.671.

—Uno de estos dias publicará la Gaceta el reglamento para llevar á efecto el impuesto de derechos reales y transmision de bienes, antes llamados de traslaciones de dominio ó hipotecas.

—La Correspondencia, en seis noticias comunicadas dice:

«Segun datos que tenemos por auténticos, los grandes armamentos marítimos de los Estados Unidos, de que ha hablado la prensa, son pura fantasia. Los Estados Unidos, despues de su guerra, han vendido unos 200 buques y les quedan unos 40, de los cuales tienen distribuidos 30 en las diversas estaciones navales en que mantienen fuerzas. El año pasado, la comision de armamentos propuso la construccion de 10 buques, y por razones de economia fué rechazado el proyecto. Ahora, la misma comision ha propuesto nuevamente la construccion de seis, y este es el origen de la exagerada noticia de que se ha hecho eco la prensa en tales invenciones interesadas.»

—El periódico titulado La Minerva ha iniciado el pensamiento de abrir una suscripcion en España para formar una sociedad que adquiera y explote las minas de Riotinto.

—El día 25 del presente reanudarán sus tareas la sociedad Económica Matritense, leyéndose la Memoria sobre los trabajos académicos de dicha corporacion durante el curso de 1872 á 73.

—Se ha dispuesto la entrega á la marina de 300.000 cápsulas fulminantes para carabinas.

—Por el ministerio de la Guerra ha sido aprobada la sustitucion de las levitas y dolmanes que usa el arma de caballeria por una nueva prenda llamada guerrera, y los cascos, chascás y chacós por un casco de fieltro.

—En el puerto de Santander embarcó anteayer el vapor Pasajes para Cádiz 168 soldados, alistados para el ejército de Cuba.

—Ha fundado en Cádiz, procedente de Manila, la fragata Cervantes con gran número de viajeros y soldados cumplidos.

—Las imposiciones en la Caja de Ahorros continúan siendo numerosas. Ayer ingresaron 307.836 rs. y fueron reintegrados 455.930,29, á peticion de 480 imponentes.

CRÓNICA EXTRANJERA.

Escriben de Londres que la Emperatriz Eugenia, desolada y estrechamente abrazada á su esposo ó á su hijo, ha estado hasta el último instante al lado del ex-Emperador.

Rusia hace esfuerzos hercúleos para que sus industriales figuren dignamente en la exposicion de Viena. Además del local que ha recibido en el palacio de la industria, ha construido ya diferentes pabellones en el parque, y acaba de disponer que se construyan otros cinco, destinados exclusivamente á la industria doméstica. La verja que rodeará tan precioso conjunto es de alambre dorado, y costará 750.000 rs.

El duque de Montpensier, despues de haber dejado á su hijo Fernando en Orleans, se hallaba por algunos dias en París. De allí volverá á Randan.

Muchos diputados de la derecha del Parlamento francés no quieren que se interpele sobre la cuestion romana, para evitar que el partido católico se coloque en una actitud agresiva hacia el Sr. Thiers, que no quiere estar mal ni con el Vaticano ni con la corte de Italia.

Segun cartas de París, el empréstito de Honduras, suspendido por algunas diferencias entre el cónsul general y la comision de Hacienda de dicha república, se realizará en breve por haber cesado aquellas.

DESPACHOS TELEGRÁFICOS.

París 20.—Se han recibido detalles sobre la muerte del ex-emperador Napoleón.

En la noche del miércoles al jueves, los médicos le visitaron encontrándole profundamente dormido. Acordaron verificar la tercera operacion al medio día siguiente. Sobre las diez de la mañana se empezaron á observar en el enfermo síntomas de gran debilidad, y de repente cesó la accion del corazón.

Napoleón espiró á las 10 y 45 minutos, y no á las doce, como se ha dicho.

Londres 11 (vía Bilbao).—El miércoles próximo se verificarán los funerales del ex-emperador Napoleón.

Washington 11 (vía de Bilbao).—Los periódicos anglo-americanos anuncian que el gobierno español ha contestado á una nota que habia dirigido el Sr. Fish acerca de la cuestion de la esclavitud. Añaden que dicho documento está redactado en términos muy corteses y amistosos.

París 11.—En breve se publicará una proclama de la ex emperatriz Eugenia, anunciando al pueblo francés que tomará la regencia durante la menor edad de su hijo.

Dícese que el Sr. Corcelles, antes de aceptar el cargo de representante de Francia en el Vaticano, ha puesto las siguientes condiciones: primero, que el gobierno francés no tomará ninguna medida que pueda ser vista con desagrado por la Santa Sede; segundo, que el embaador de Francia en el Vaticano quedará encargado de la administracion de los bienes piadosos franceses de Roma, sin que se pueda inmiscuir en este asunto el representante cerca de Víctor Manuel.

El gobierno francés ha enviado á Roma al baron Michels con una mision especial en el Vaticano.

SECCION DE ESPECTÁCULOS.

En la representacion de la ópera La Africana, no solo se añadirá el coro del debate del consejo en el primer acto, que nunca se ha cantado en Madrid, sino tambien el precioso duo de típulos del quinto acto que se habia suprimido en los últimos años.

En la presente semana, y para dar lugar á los ensayos de las buenas obras que la empresa dispone, se pondrán en escena en el favorecido teatro del Circo las acreditadas comedias Shedirán, Bandera negra y La levita.

La gran novedad que se prepara en el teatro de la Zarzuela y que promete fecundos resultados para el bolsillo del Sr. Arderius, son dos célebres patinadores sobre ruedas, cuyos retratos están colocados en el salon de descanso del citado coliseo. El día 26, segun tenemos entendido, comenzarán sus hábiles trabajos, que de seguro serán tan admirados como en las principales capitales de Europa donde los han ejecutado.

SEGUNDA EDICION.

Advertimos á cuantas personas se adhieran al Manifiesto de la Liga Nacional que ha escrito D. Adelardo Lopez de Aysala, que pueden acudir á firmarlo todos los dias, de once á cuatro, en el local del Centro-hispano-ultramariano, plaza de Bilbao, número 1, cuarto principal.

Ha regresado á Madrid nuestro querido amigo el Sr. D. José de Elduayen.

Tenemos entendido que los señores que componen la alta banca de esta capital, han suscrito un documento adhiriéndose á todos los actos de la Liga Nacional, sin excepcion alguna.

No es cierto que en el ministerio de Fomento se supriman las Direcciones, como supone un colega.

Ayer llegó á Alcázar de San Juan el regimiento caballeria de Santiago, que manda el coronel Sr. Albornoz.

Continúan los diarios ministeriales dirigiendo toda clase de halagos y alabanzas á los Sres. Topete y Balaguer por haberse negado á inscribir el manifiesto de la Liga Nacional.

Los Sres. Topete y Balaguer deben estar satisfechos de su conducta, cuando reciben los encomios de los radicales.

La Correspondencia primero, y toda la

prensa despues, ha publicado la noticia de que el general Acosta seria nombrado para el mando del ejército de Aragon y Valencia, y anteayer mismo el primero de dichos periódicos, lo considera como un hecho consumado.

La noticia empieza por carecer de base. Nos consta que no se ha pensado en la formacion del ejército á que se refiere la noticia, y por consecuencia, no puede tener fundamento la que hace relacion al general Acosta.

GACETILLAS.

¡Viva España! El folleto que con este titulo y dedicado á la Liga nacional para defender la integridad del territorio han publicado dos conocidos escritores, se vende en la redaccion de este periódico.

Se lo recomendamos á nuestros suscritores, y los que deseen adquirirlo nos enviarán sellos por valor de 50 céntimos de peseta, y á vuelta de correo le tendrán en su poder.

El asalto que anunciamos que habia de tener lugar en la sala de armas de los Sres Nicolás y Goux, y que cedieron gustosos á Mr. Raymond para este objeto, estuvo muy concurrido, asistiendo á él muchos aficionados, entre los que se hallaban algunos jefes superiores del ejército y de la armada, hombres políticos ilustres, abogados, y algunos ingenieros. El agraciado Mr. Raymond, en varios asaltos probó sus conocimientos en el manejo de la espada como profesor, distinguiéndose por su serenidad y su seguridad en la parada. Los profesores Mr. Nicolás y Goux, se mantuvieron á la altura de su bien sentada y justa reputacion, sobresaliendo el primero por su decision y seguridad en los ataques francos, y el segundo por su habilidad é ingeniosa combinacion de sus flingimientos para obtener una segura contestacion.

Por una delicada complacencia á Mr. Raymond, tambien tiró al florete nuestro compatriota el Sr. Ibañez, aun cuando se ha dedicado con preferencia al manejo del sable y de la espada española, donde alcanza una gran superioridad.

No pasaremos en silencio el notabilísimo asalto en que se distinguió Mr. Nicolás, demostrando en él sus extraordinarios y poderosos recursos, pues tenia que combatir con un esparto y sagaz aficionado, cuyo nombre no citamos por temor al disgusto que habríamos de causarle. En este asalto, que duró pocos minutos, hubo en solo tres frases de armas más de treinta ataques desde distancia, y otras tantas contestaciones sostenidas con tal empeño, obstinacion y vivacidad por ambos combatientes, que más que agradable juego parecia verdadero y rañido combate.

La sesion estuvo animadísima, y por sus resultados auguramos un lisongero resultado y porvenir á la acreditada sala de armas de los Sres. Nicolás y Goux, de la que formará parte Mr. Raymond en lo sucesivo, segun nuestros informes.

Santo de mañana. San Hilario, obispo y confesor.

Bolsa de Madrid del día 13 de Enero.

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, ULTRA-PRECIO, Del 11, Del 13, and other financial data.

ESPECTÁCULOS.

(Funciones para mañana.) Español.—A las ocho y media.—122 de abono.—Turno 2.º par.—Honorar padre y madre.—El peluquero en el baile. Zarzuela.—A las ocho y media.—123 funcion de abono.—3.º serie.—Turno impar.—Sueños de oro. Circo.—A las ocho y media de la noche.—108 funcion de abono.—La expulsion de los moriscos.—La madre y el niño siguen bien. Eslava.—A las ocho.—Dos cartas.—Los niños campanólogos.—El mudo por compromiso.—Baile.—Hay Dios.—Baile.—El maestro de baile.—Baile. Variedades.—Una noche en Trijuque.—Por ir a baile.—Donde las toman.—Entre mi suegra y mi tio.

MADRID.—1873. Impo. de J. M. Perez, Corredera Baja de San Pablo, 27.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## EL ECO POPULAR.

DIARIO POLÍTICO DE LA TARDE.

Este periódico es el más barato que se publica en España. Sale todos los días y cuenta con sobrados elementos para asegurar su existencia, para contribuir al desarrollo de la agricultura, de la industria y del comercio, y para ponerlo—por su gran baratura—al alcance de todas las clases. Además repartirá gratis á los señores suscritores una colección de novelas escogidas en tomos perfectamente encuadrados.

### PRECIO DE SUSCRICION.

DIEZ REALES trimestre en toda España. Los pedidos al Administrador, calle de las Veneras, núm. 4, entresuelo, remitiendo sellos de franqueo ó libranzas.

### REBAJA DE PRECIOS.

Doña Polonia Sanz: limpiar la boca, 8 rs.; extracción de diente, muela ó raigon, 8 rs.; empastar, de 8 á 20; orificar de 30 á 60; dientes, de 20 á 120 y dentaduras completas, desde 500 á 2000.  
Arenal, 8, cuarto principal.

### VAPORES-CORREOS DE A. LOPEZ Y COMP. A



#### LINEA TRASATLANTICA

Para Puerto-Rico y la Habana.  
Salen de Cádiz los días 15 y 30 de cada mes.  
Prestan este servicio vapores de 3.000 á 3.500 toneladas de desplazamiento.  
LINEA DEL MEDITERRANEO.  
Por combinación con la trasatlántica.  
Salidas de Barcelona para Alicante, Málaga y Cádiz, los días 7 y 22 de cada mes.  
Regreso de Cádiz, los días 1.º y 16.  
Para pasajes, fletes y otros informes dirigirse, á  
**D. JULIAN MORENO, ALCALA, 28.**

### PIÑAS DE LA HABANA

DEPÓSITO EXCLUSIVO

en Madrid de la acreditada fábrica de conservas de Juan Brocchi, Habana.  
Piñas del tamaño núm. 1, llamado gigante, á 40 rs. lata.  
Idem id. núm. 2, medio gigante, á 30 rs. lata.  
Idem id., núm. 3, de igual peso que las latas de la Dominica, á 24 reales lata.  
Piñas de la Dominica, á 24 rs. lata.  
Se ha recibido además una gran cantidad de cajas de pasta y jalea de guayaba, latas de guanábanas, guayabas, zapotes, mangos, mameys, plátanos al natural y fritos en manteca, y los tan renombrados hicosos y tamarindos en almivar.  
Se garantiza la calidad de todos los artículos que se expenden en mis establecimientos de  
**Las Colonias, Arenal, 8.**

### VINOS DE PASTO

ros y blancos procedentes de cepas de Borgoña y Burdeos.  
Estos exquisitos vinos que difieren completamente de los ordinarios del país, son de las propiedades del excelentísimo Sr. D. Antonio Castell de Pons, y se venden á los equitativos precios de cuatro y siete reales la botella abonándose un real por el casco que se devuelve, en la calle de la Visitación, núm. 8, cuarto principal, e casa de D. Rafael Lopez, á quien podrán dirigirse los pedidos.

### BIBLIOTECA ILUSTRADA DE SALVADOR MANERO.

NUEVA PUBLICACION ECONOMICA.

#### PROCESOS CELEBRES

de todos los países, publicados bajo la dirección de un abogado del ilustre Colegio de Barcelona.  
Se reparten por volúmenes en folio menor, adornados con una lámina cada uno.  
El primero que se ha puesto á la venta contiene el proceso formado al tristemente célebre asesino de criadas, DUMOLLARD, por robo, violación y asesinato: consta de 84 columnas de impresión clara y compacta, al precio de DOS REALES. A esta seguirá la interesantísima causa de UN HIJO RECLAMADO POR DOS MADRES, y sucesivamente repartiremos los demás que se anuncian en el prospecto de esta colección, la más estensa, variada y barata de cuantas se han publicado en España.  
Fuera de Barcelona, por razón de portes y gastos, cada volumen tendrá un aumento de 50 céntimos: acerca de esta diferencia de precio recomendamos á nuestros corresponsales que se enteren bien de la circular que les dirigimos en 1.º de Julio de 1872, con sujeción á la cual se servirán los pedidos que deben dirigirse á SALVADOR MANERO, EDITOR. Ronda del Norte, 128, BARCELONA.

Obras completas de Paul de Kock. Una mujer singular es el título de la última obra que se ha dado á luz en esta publicación. Consta de dos tomos en 8.º mayor de compacta y buena impresión.  
Nada decimos del mérito de la obra porque Paul de Kock tiene ya muy bien sentada su reputación de uno de los mejores novelistas contemporáneos, y nuestro elogio no podría aumentar la fama que rodea su sepulcro.  
Puede adquirirse esta obra en las principales librerías.

### EN UNA HORA SIN RIVAL.



LA DIARREA, DISENTERIA, pujos, cura el *Café de Bellotas con almendra de coco*, en niños y adultos, no importa su origen, «como mano de santo» en millones de casos, y con una, dos ó tres tazas.  
Inventor. L. B. y Moreno; Tres Cruces, 1, pral, y Jardines, 5, Madrid y en 25.000 farmacias, confiterías y especierías de ambos mundos, á 12 rs. caja de una libra, 6 rs. media.  
Este café, con leche de cabras, cria y desteta los niños mejor que la mejor nodriza, más sanos, fuertes y robustos.  
Es admirable para las Américas, Indias, campaña, viaje ó ir á bordo, para combatir las descomposiciones de vientre, tan frecuentes y á veces peligrosas.

### BIBLIOTECA DE MANERO.

COLECCION EN 8.º MAYOR  
A 4 rs. TOMO EN BARCELONA.  
FUERA. 5.

- ABATE \*\*\*
- El Fraile. . . . . 1 t.
  - El Maldito . . . . . 4 t.
  - La Monja. . . . . 3 t.
  - El Confesor . . . . . 3 t.
- E. BLASCO.
- La Farsa religiosa. . . . . 1 t.
- C. F. DUPUIS.
- Origen de todos los cultos. . . . . 3 t.
- L. GALLOIS.
- Historia general de la Inquisición. . . . . 2 t.

#### OBRAS COMPLETAS DE PAUL DE KOCK.

- Van publicadas:
- Una mujer singular 2 ts.
  - La sociedad de la Trufa 2 ts.
  - El cornudo 2 ts.
  - El hijo de mi mujer 1 t.
  - Gustavo el calavera en prensa la tercera edición 1 t.
  - El barbero de Paris 2 ts.
  - Un hombre desgraciado en prensa la tercera edición 1 t.
  - Para publicar en el corriente mes. Amores de dos hermanas.
- Se suscribe en las principales librerías ó directamente remitiendo el importe de algunos tomos, á D. Salvador Manero, editor, Barcelona.

J. ZORRILLA.  
Las almas enamoradas, leyenda en verso, 1 tomo en 8.º  
En Barcelona, 8 rs. Fuera, 10 rs.  
A. DEBAY.

Arte de conservar la hermosura y la salud, y de corregir los defectos físicos. Teoría y práctica científica de los mejores procedimientos conocidos para mejorar y perfeccionar las gracias naturales impidiendo su decadencia prematura. Obra dedicada al bello sexo, extractada de varios autores, y en particular de la enciclopedia de la hermosura. Un tomo en 8.º 12 rs.

FRANC-MASONERIA.  
M. RAGON.  
Ritual del aprendiz mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.  
Ritual del grado de compañero mason, que contiene el ceremonial, la explicación de todos los símbolos del grado, etc. Un tomo en 8.º, 6 rs.

### ANUNCIO VERDAD.

VIUDA DE A. CANET E HIJOS.

Carmen, 10, Madrid.

Tabaquería por mayor y menor. Se ha recibido un completo y escelente surtido de riquísimos tabacos habanos procedente de las mejores y más acreditadas fábricas, en cajas, desde 60 á 1000 rs. una.  
Cajetillas y picadura de nuestra acreditada marca «La lealtad española» «Canet» á pesos fuertes el millar, las primeras á 55, 70 y 74 millar. Al detalle 14, 18 y 22 rs. docena, una 1 1/4, 1 3/4, 2 rs. y á 28, 30 32 y 40 rs. libra.  
Además cajetillas lejitimas de Arrinaga, á real una millar 49.  
CAMBIO.—Garantizado de monedas y billetes del reino y extranjero.

### NUEVO MÉTODO DE CORTE

PARA

### INSTRUCCION DE LOS SASTRES.

Nueva edición, con 9 láminas y su explicación, por D. T. A. Parody. Se vende á 16 rs. en la Corredera Baja, 27, imprenta de Don José María Pérez y en las librerías de Bailly-Bailliere, plaza de Topete, y Victoriano Suarez, Jacometrezo, 72.  
En provincias, 20 rs. y 32 en Ultramar y extranjero.

### OBRAS DEL DR. J. L. CURTIS, MEDICO CONSULTOR.

Guía médica del matrimonio ó instrucciones para asegurar su objeto moral.  
Acompañada de direcciones personales de importancia vital dedicadas á los casados y solteros de ambos sexos. Un tomo en 8.º de 200 páginas, 8 rs.  
De la virilidad de las causas de su decadencia prematura ó instrucciones para obtener su completo restablecimiento; ensayo métrico, dedicado á los que padecen de resultados de sus excesos, de hábitos solitarios ó del contagio, seguido de observaciones sobre la espermatorrea, la impotencia, la esterilidad, etc.; el tratamiento de la Sífilis, de la Gonorrea y de la blenorragia, cura del contagio sin mercurio, y su prevención usando la receta del autor (SU INFALIBLE LOCION).  
Un tomo en 8.º con 16 láminas de color, 12 rs. en Barcelona y 14 fuera.  
Véndense estas obras en Londres, domicilio del autor 15 albemarle st piccadilly, w.  
Barcelona; en casa de su editor Salvador Manero, Plaza del Teatro, 7 y Ronda, 128, á donde pueden dirigirse los pedidos acompañados de su importe en libranzas ó sellos.  
España y América, los corresponsales de la casa.  
Los enfermos pueden dirigirse por correspondencia al doctor Curtis, para consultarle, remitiéndole el honorario de 100 rs. en sellos de correos.  
Consultos en cualquier idioma.  
Madrid, librería de San Martin, y demás de la capital.

### PILDORAS HOLLOWAY.

Estas pildoras son universalmente consideradas como el remedio más eficaz que se conoce en el mundo. Todas las enfermedades provienen de un mismo origen, á saber, la impureza de la sangre la cual es el manantial de la vida. Dicha impureza es prontamente neutralizada con el uso de las Pildoras Holloway, que, limpiando el estómago y los intestinos, producen, por medio de sus propiedades balsámicas, una purificación completa de la nervios y los músculos, y fortifican la organización entera.  
Las Pildoras Holloway sobrepasan entre todas las medicinas por su eficacia para regularizar la digestión. Ejerciendo una acción en extremo salutar en el hígado y los riñones, ellas ordenan las secreciones, fortifican el sistema nervioso, y dan vigor al cuerpo humano en general. Aun las personas menos robustas pueden valerse, sin temor de las virtudes fortificantes de estas Pildoras, con tal que al emplearlas, se atengan cuidadosamente á las instrucciones contenidas en los opúsculos impresos en que va envuelta cada caja del medicamento.

### UNGÜENTO HOLLOWAY.

La ciencia de la medicina no ha producido, hasta aquí, remedio alguno que pueda compararse con el maravilloso Ungüento Holloway, el cual posee propiedades asimilativas tan extraordinarias que, desde el momento en que penetra la sangre, forma parte de ella; circulando con el fluido vital expulsa toda partícula morbosa, refrigera y limpia todas las partes enfermas, y sana las llagas y úlceras de todo género. Este famoso Ungüento es un curativo infalible para la escrófula, los cánceres, los tumores, los males de piernas, la rigidez de las articulaciones, el reumatismo la gota, la neuralgia, el tic-doloroso, y la parálisis.  
Para asegurar la curación rápida y permante de las enfermedades, conviene siempre que se tomen las Pildoras al mismo tiempo que se emplea el Ungüento.  
Cada caja de Pildoras y bote de Ungüento van acompañados de amplias instrucciones en español relativas al modo de usar los medicamentos.  
Los remedios se venden en cajas y botes por todos los principales boticarios del mundo entero, y por su propietario, el profesor Holloway, en su establecimiento central, 533, Oxford Street, Londres.